

EL COMERCIO.

Guayaquil, Octubre 8 de 1875.

NOVE DE OCTUBRE.

Inclinámonos reverentes ante el recuerdo de nuestra gloriosa emancipación política y bendigamos a la Providencia que, en medio del orden y de la paz, nos permite solemnizar el 55º aniversario de nuestra independencia...

El NUEVE DE OCTUBRE no solo es una fecha solemne en el calendario de nuestra vida política; lo es mas en el corazón de todos los que saben reconocer la importancia de nuestra separación del poder colonial y el hecho de habernos constituido en un estado independiente...

Pero la redención política de 1820 no puede considerarse como un hecho consumado, que no necesite ya de ningún esfuerzo posterior. La revolución acaudillada por Cordero, Escobedo y Urdaneta, estos representantes de la idea republicana, no ha apagado aún el fuego patriótico en que se templan los héroes y los mártires...

La heroica regeneración social del NUEVE DE OCTUBRE, cuyo recuerdo llena de entusiasmo a esta ciudad, exige de nosotros la fortaleza de espíritu que es necesario para no perder los triunfos que la libertad y la democracia alcanzaron en tan solemne día...

Por esto, la libertad que adquirimos en gloriosas contiendas, necesita conservarse durante la lucha de los principios republicanos que afianzan nuestra soberanía y nos alejan de todo elemento pernicioso que pudiera menoscabarla.

La patria demanda el ejercicio de los derechos que constituyen su existencia política, y sin los cuales no podemos aparecer ante las demás naciones como un estado independiente.

La patria exige la unión de los ecuatorianos, cuando se discute noble y desinteresadamente la delegación del poder representativo por medio del voto popular.

La patria reclama la libertad del sufragio, la independencia del ciudadano, la inviolabilidad del pensamiento, cuando no ataca la moral y las leyes; porque sin ellas no puede constituirse un gobierno estable que sea la legítima expresión del deseo nacional.

La patria, en fin, requiere que depongamos toda aspiración indigna y todas las odiosidades de partido, porque no debemos ver entre nosotros una clase opresora y otra condenada al entullecimiento, sino una sola familia unida por los vínculos de la religión, por la conveniencia de unas mismas instituciones, por el amor a la patria, por nuestras gloriosas tradiciones y la importancia de nuestros destinos futuros.

El NUEVE DE OCTUBRE se conmemora entre nosotros por las glorias que simboliza, por el hecho eminentemente civilizador que nos recuerda, y porque no puede haber corazón republicano que sea indiferente a la redención de su patria y a la libertad que es la primera ley de la espíritu. Mas es necesario impartir en la patria que han empeñado las ideas demohelotas, que han empeñado el patriotismo y procuran salvar del general naufragio el sagrado depósito de nuestras instituciones democráticas, amenazadas por el absolutismo. Los pueblos que no combaten por sostener los principios que afianzan sus instituciones, se muestran ingratos a sus progenitores y son indignos de la libertad. La honra y el orgullo nacional consisten en guardar la memoria de las glorias que simbolizan y a la importancia y significación que tengan sobre nuestros destinos.

Honremos el aniversario de nuestra independencia con la firme resolución de imitar el noble ejemplo de los héroes que supieron alcanzar nuestra emancipación política.

Y vosotros, Olimedo, Cordero, Escobedo, Villamil, ilustres mártires de la libertad, gigantes de un siglo que destruyeron la pesada cadena de nuestra servidumbre, sombras ve-

berandas que velais desde lo infinito los futuros destinos de la patria, recibid hoy el homenaje de gratitud de todo un pueblo, que honra a sus libertadores y enaltece la memoria de sus héroes!

CRONICA EXTERIOR.

ESTADOS UNIDOS.

DISTRUBIOS EN MISSISSIPPI. El gobernador de Luisiana del Estado de Mississippi telegrafó la semana pasada al presidente Grant pidiéndole tropas federales para mantener la paz y sostener la integridad del gobierno del Estado.

El presidente refirió la materia al procurador general de la Union, Mr. Pierrepont, quien telegrafó al gobernador solicitando saber si se habían empleado fuerzas del Estado para rechazar el ataque. A esto no hubo contestación; pero en cambio se recibieron despachos de otros funcionarios anunciando que reinaba la paz. La decisión parece ser, que nada se hará hasta que se obtengan informes completos.

En una reunión política republicana de negros celebrada en Clifton, Mississippi, un blanco asistió llevando una botella de licor. El marshal del día le hizo presente que no se permitía usar licor allí, y le suplicó que se retirara. Este le contestó asustándose un botellazo en la cabeza, derribándolo en tierra. Blancos y negros entonces se lanzaron de tropel los unos contra los otros, y el resultado fué: tres blancos muertos y sesenta negros—los mas de éstos cuando buían de sus alerosos y sanguinarios persecutores blancos. Aquello tiene todos los visos de una matanza traunada, a sangre fría; y los negros habian ocurrido desarmados, los blancos armados.

GRAN BRETANA.

Ha sido extraído últimamente el cadáver del piloto del yacht *Mistolee*, que se fué a pique a consecuencia de la colisión ocurrida entre éste y el yacht real *Alberta*. Como el cadáver fué encontrado en la jurisdicción de Portsmouth se destruyeron las oportunas diligencias que han terminado ya. El fallo del jurado atribuyó su muerte a un accidente casual, pero agregándole una nota en la cual se espresaba habia habido error en los cálculos de los oficiales del yacht real *Alberta*.

FRANCIA.

El 12 estalló una violenta tempestad en las costas del Mediterráneo. En Cette se inundó la estación del ferrocarril, quedando interrumpido el tráfico entre aquella ciudad y Beziers. El 11 y 12 varios rios del Sur de Francia salieron de madre inundando las ricas llanuras de Vignobles, entre Beziers y Narbonne. Las viviendas quedaron cubiertas de agua y muchas cosechas fueron destruidas.

Terribles tormentas han tenido lugar en las inundaciones de Montpellier, causando mucho daño a las cosechas. Una gran casa destruyó unas 60 casas en Saint Chinian. Se han encontrado nueve cadáveres y se supone que haya unos sesenta entre los escombros.

Dice *l'Echo Universal* que han mediado comunicaciones entre el gobierno francés y el alemán a propósito de la proyectada peregrinación al santuario de Lourdes. Las correspondencias de Alemania se expresan en sentido conciliatorio y manifiestan que el gabinete francés ninguna responsabilidad tiene en el asunto.

Dice *Le Monde* que el conde de Stolberg, promotor de la peregrinación a Lourdes, ha desistido de su propósito. En su consecuencia ningún alemán tomará parte en ella.

El 6 tuvo lugar en París la primera de las conferencias que van a celebrarse con objeto de discutir los principios de la Asociación Inglesa de trabajadores de la Paz, para plantearlos entre las clases obreras de Francia. Estuvieron presentes los delegados de las principales ciudades de Inglaterra. Mr. Joseph Arch fué uno de los oradores.

El 7 llegaron a Mons [Belgica] unos 260 peregrinos alemanes, con dirección al santuario de Lourdes.

El tren que los conducía volvió a salir de la estación a medio día. Una inmensa multitud ocupaba los andenes. El burgomestre, con una respetable fuerza de policía se hallaba presente, impidiendo así que ocurrieran desórdenes.

El 7 llegaron a París unos quinientos peregrinos belgas y alemanes, de paso para Londres.

No fueron molestados en manera alguna, ni el populacho se mostró agresivo con ellos.

La conferencia de la Asociación de trabajadores de la Paz ha aprobado por unanimidad la principal proposición, que tiene por objeto el protestar solemnemente contra los actuales armamentos de las naciones europeas, por considerarlos una carga insostenible para el pueblo.

Dice el periódico *Le Soir* que el ministro de Negocios Etranjeros, M. Decazes, tuvo una entrevista secreta el 8 de Setiembre con el principe de Gortschakoff en Interlachen. Desde allí se dirigió el principe a Yvey en donde deberá tener una conferencia con el ex-principado Thiers.

En el *Journal de Paris*, órgano de los orlenistas se publicó un artículo el cual condena un folleto publicado últimamente que aconseja al conde de Chambord renuncie su pretensión al trono, de Francia en favor del conde de París.

Se concede gran importancia al artículo pues revela que los principes de Orleans están resueltos a permanecer inactivos mientras viva el jefe del partido legitimista francés.

Dice el periódico *La France* que por conducto digno del mejor crédito le consta se

va a verificar un cambio notable en la política del centro derecho de la Asamblea. Esto se debe a los deseos de los principes de Orleans, los cuales, se dice, están casi dispuestos a abandonar sus pretensiones al trono, adhiriéndose a la república sin reserva.

El embajador español en París no ha dimitido su cargo.

ESPAÑA.

Madrid, Setiembre 12.—Las dificultades surgidas en el seno del gabinete han reconocido por causa la resolución de la mayoría acerca de que las elecciones de diputados á cortes se verificasen por medio del sufragio universal. El señor Cánovas del Castillo pretendía que la apertura del congreso fuera el 28 de Noviembre, día de cumpleaños del rey don Alfonso.

S. M. llamó anoche a las nueve a los ministros á palacio para consultarlos. El señor Cánovas del Castillo dijo que solo se aventurará a ser presidente de un gabinete liberal de conciliación.

Hoy se ha formado un nuevo ministerio presidido por el general Jovellar.

El nuevo gabinete, según se ha publicado ya oficialmente, queda formado de este modo:

Presidente y ministro de la Guerra, general Jovellar.

Estado, Alcaiz Galiano.

Gracia y Justicia, Calerón Colanates.

Marina, Duran y Liza.

Hacienda, Salmerón.

Fomento, Martín Herrera.

Gobernación, Romero Robledo.

Ultramar, López de Ayala.

Lóndres, Setiembre 12.—Noticias particulares de París manifiestan que el nuevo ministerio español representa el triunfo del elemento liberal.

Cánovas del Castillo será nombrado probablemente presidente del congreso de diputados, cuando se reúnan las nuevas cortes.

Madrid, Setiembre 3.—Noticias oficiales manifiestan que el cabecilla Dorregaray ha sido derrotado dos veces al intentar penetrar en Aragón, perdiendo unos 400 hombres en ambos encuentros.

Madrid, Setiembre 4.—Se asegura que Dorregaray ha penetrado en Navarra.

Lóndres, Setiembre 5.—Se comunica la noticia de que un vapor inglés ha desembarcado en Motrico, con toda felicidad, un gran cargamento de material de guerra para los carlistas, en el que están incluidos 4 piezas de artillería, 5,000 fusiles y 100 cajones de cartuchos.

Madrid, Setiembre 6.—En Cataluña, Navarra y Provincias Vascongadas se presentan gran número de carlistas á las autoridades, acogiéndose á indulto y protestando sumisión al gobierno del rey don Alfonso.

Madrid, Setiembre 7.—El cabecilla Dorregaray con 1,500 hombres ha pasado por Roncesvalles en dirección á Burdeos siendo perseguido de cerca por las tropas.

La fuerza facinorosa ha perdido todo su material de guerra.

Madrid, Setiembre 7.—Los vascongados renuevan sus manifestaciones en favor de la paz y se niegan a pagar los tributos impuestos por los carlistas.

Van ganando terreno los rumores sobre negociaciones para el término de la lucha.

Se asegura haber ocurrido un serio motin entre los carlistas de Tolosa, del cual resultaron muchos muertos y heridos.

Madrid, Setiembre 9.—El general Jovellar ha vuelto á encargarse del ministerio de la Guerra y el general Prim de Rivera de la capitania general de Castilla la Nueva.

Madrid, Setiembre 11.—Han surgido serias dificultades en el llamado ministerio de conciliación. Hoy ha tenido lugar un consejo de ministros que duró mas de seis horas sin que hayan podido llegar á un comn acuerdo, por lo cual el gabinete en masa ha presentado su dimisión, á pesar de los esfuerzos del señor Cánovas del Castillo para evitar el rompimiento.

Se cree que el embajador español en París, marques de Molins, también dimitirá.

Es probable que se encargue de formar un nuevo gabinete al presidente dimitionario y que solo salgan del anterior los ministros de Gracia y Justicia, Fomento y Estado.

Madrid, Setiembre 13.—El nuevo presidente de consejo de ministros, general Jovellar, ha manifestado repetidas veces que lo que España necesita con mas urgencia es poner término cuanto antes á la guerra civil. Dejando para las Cortes la cuestión de la constitución, los esfuerzos del ministerio solo se dirigirán á pacificar el país.

ALEMANIA.

Telegrafia al *Morning Post* de Lóndres desde Berlín que el emperador Guillermo irá á Italia á principios de Octubre.

Acompañarán á S. M. imperial el príncipe de Bismarck y los generales Moltke y Manstein.

La idea del príncipe Bismarck ha contrariado espesalmente con el conde de Wendtzenberg, funcionario civil en Prusia.

Un despacho de Berlín dirigido al *Daily News* anuncia que á fines de Octubre próximo empezará en el Tribunal Supremo la vista del nuevo proceso del conde Arnim.

ITALIA.

El cardenal MacClosky, de los Estados Unidos, á quien se esperaba en Roma el 4 de Setiembre, solo recibirá el aullio y los títulos correspondientes á su nueva dignidad. No recibirá el capelo, porque la investidura exigiria una gran erogación pública. Los siguientes prelados serán creados cardenales: el próximo consistorio; Antici, Mattoi, Pacea, Rudi, Simmeoni, Vitelleschi, y el arzobispo de Leones.

El 7 llegó á Roma el cardenal MacClosky,

á quien acompañó desde Florencia monseñor Roncetti. En la festación fué recibido por el cardenal Franchi, encargado especialmente por el Papa de saludarle en su nombre, y por el P. Chataur, rector del colegio americano. Cambiáronse los mas cordiales saludos.

El cardenal MacClosky fué conducido en carruaje al colegio americano, donde residirá durante su permanencia en la Ciudad Eterna.

El 10 visitó el cardenal MacClosky una diputación en nombre de los americanos católicos y protestantes residentes en Roma, ofreciéndole como una prueba de su estimación, un traje escarlata completo, un juego de mitras con piedras preciosas, acompañando un escrito en el cual se espresaban los buenos deseos y la veneración que sus compatriotas sentían hacia él.

El 12 principiaron en Florencia las fiestas que se celebran en conmemoración del cuarto centenario de Miguel Angel. Estas durarán tres días incluyendo los servicios religiosos en la tumba del gran artista y la inauguración del monumento en la plaza que lleva su nombre.

Han llegado á Roma muchos italianos distinguidos y extranjeros para asistir á la celebración de las fiestas en honor á Miguel Angel.

El general Garibaldi se halla en su casa en Caprea, enfermo de resultados de las fatigas que ha sobrelevado en sus trabajos para la mejora del Tíbre.

RUSIA.

Un telegrama especial de Berlín dirigido al *Times* dice que Rusia atribuye la rebelión de Khokand á las excitaciones del Khan Yakkoob.

Un agente de este último llegó hace poco á Odessa, pero salió de dicho puerto antes que tuvieran lugar los últimos sucesos.

Un telegrama que se ha recibido en San Petersburgo del general Kauffman, jefe de la expedición contra los rebeldes de Khokand, anuncia que el día 4 tuvo lugar un encuentro con los insurrectos, en número de unos 30,000, derrotándolos completamente y tomándoles por asalto la division del general Galvathoff un fuerte que ocupaban.

El enemigo fué perseguido hasta una distancia de 15 leguas, causando muchos muertos y heridos. Cogiéronse además 39 cañones y mucho material de guerra. Las pérdidas de los rusos fueron insignificantes.

El general en jefe Kauffman continuará avanzando contra los rebeldes, así que le lleguen de Kolshten los efectos de transporte que espera.

LA INSURRECCION EN ORIENTE.

Lóndres, Setiembre 3.—Se han recibido en esta noticia de origen salvo, las cuales indican que los insurrectos obtuvieron una victoria en Nevestro, haciendo á los turcos algunos miles de prisioneros y causados 650 bajas.

También se aseguraba que los dos pachás habían sido derrotados el miércoles último en las inmediaciones de Metohid.

Las anteriores comunicaciones no merecen ser les conceda completo crédito.

Un despacho especial de Constantinopla dirigido al *Times* dice que se han dado instrucciones á Server Pacha para que publique una proclama en cuanto llegue á Mostar, en la que deberá asegurar que no se permitirá en lo sucesivo bajo ningún concepto que se cometen vejaciones á nombre del gobierno. Asimismo ha sido autorizado para deponer y castigar á los funcionarios culpables de haber oprimido al pueblo, instituir un tribunal especial que examine y resuelva las reclamaciones de los que han sido objeto de un tratamiento arbitrario; se levantará el destierro á los que hayan sido sentenciados á él sin un motivo justificado y se expulsará á los agitadores. Se le han concedido amplias facultades para plantear estas medidas.

La Puerta Otomana al mismo tiempo que está decidida á reprimir la insurrección de toda costa, lo está también á extirpar los abusos que pudieren ocasionar su repetición.

Otro despacho de Constantinopla que publica el *Standard* dice que la insurrección de Herzegovina está sostenida en la actualidad por parte de bandoleros. No se ha visto aún un insurrecto en los alrededores de Trebingo. Los fugitivos se han llevado á Dalmacia unas 18,000 cabezas de ganado para su alimentación.

Un periódico semi-oficial de Atenas vindica la conducta del gobierno de Grecia al mantenerse neutral con Turquía. Dice que los slavos nunca prestaron á los griegos en Creta, y que sus intereses reclaman imperiosamente que la Grecia esté ligada á Turquía por medio de las relaciones mas amistosas.

El periódico *Neologos*, órgano de Grecia en Constantinopla, aboga por una alianza entre ambas naciones.

Lóndres, Setiembre 4.—Según dice la *Gazette* de Moscú, es muy probable que la proyectada mediación de representantes de extranjeros en Rusia, no dé ningún resultado.

Un telegrama de Berlín dirigido al *Times* manifiesta que el gobierno otomano ha declarado que está dispuesto á prescindir de las medidas ofensivas tomadas contra Serbia, y su gobierno no ayuda á los rebeldes directa ni indirectamente.

Lóndres, Setiembre 4.—El correspondal del *Augsburger Zeitung* escribe desde Belgrado que el principe Milan no parece estar muy dispuesto á impedir que Serbia ayude á los insurrectos de Herzegovina.

Un despacho especial que publica el *Daily News* asegura que Serbia se propuso llamar 20,000 hombres al servicio de las armas.

El diario oficial de Montenegro afirma que este principado conservará su neutralidad, á no ser que las circunstancias le obliguen

A tomar parte en la contienda.
Viéna, Setiembre 10.—Se dice que Pío IX ha dado instrucciones á los obispos católicos en Bosnia y Herzegovina para que haciendo uso de su influencia con el pueblo faciliten la pacificación de aquellas provincias.

Belgrado, Setiembre 10.—Ayer tuvo lugar la formal apertura de las cámaras legislativas de Servia.
El príncipe Milan hizo referencia en su discurso, aunque de una manera vaga, á los disturbios de Bosnia y Herzegovina. Dijo tambien que contaba con el apoyo de su pueblo en la impropia tarea que le imponía la gran crisis por la que el país estaba atravesando.

París, Setiembre 10.—Noticias recibidas en esta procedentes de Constantinopla, manifiestan que con objeto de obligar á la Servia á que se mantenga neutral, la Turquía abandonará á Zornik y proporcionará todas las facilidades posibles para la construcción de ferrocarriles, y por la misma razón concederá á Montenegro la rectificación de sus fronteras.

Belgrado, Setiembre 10.—Se ha publicado el texto del discurso pronunciado por el príncipe Milan en la apertura de la cámara legislativa. El párrafo concerniente á la insurrección es como sigue:
"Los sucesos ocurridos en las provincias turcas han causado mucha ansiedad; sus habitantes han tomado las armas para librarse del yugo que les oprime. La Puerta Otomana está reuniendo tropas en nuestra frontera y esto complica mas la situación. El país pide protección. Los habitantes de Bosnia se refugian en nuestro territorio para escapar del fuego y de la espada.

Cettigne, Montenegro, Setiembre 10.—Todo el país entre Servia y Montenegro está completamente insurreccionado: mas de diez mil rebeldes se han posesionado del territorio. Las ciudades de Priepol y Poelie han sido saqueadas; todos los pueblos turcos han sido incendiados y sus habitantes asesinados. Los cristianos se han refugiado en las montañas.

Las tropas turcas están completamente desmoronadas y la insurrección se va extendiendo por todas partes. Montenegro se prepara para la lucha y reina el mayor entusiasmo.

INSERCCIONES.

ALGUNAS OBSERVACIONES SOBRE NUESTRAS LEYES.

(Continuación.)

Pero al estudiar el pasado debemos hacerlo con propósito no de irritar, sino de conocer; no de adular, sino de corregir; no de expropiar con astucia alimento para la vanidad, sino de buscar franca y lealmente el bien para todos, dejando á las espaldas aquella afección, miserable y errónea costumbre de culpar á tal ó cual individuo los disturbios políticos y sus consecuencias funestas. Mas ó menos, de un modo ó de otro, de buena ó mala fé, en público ó en secreto, cada uno en su respectivo tiempo, todos hemos sido cómplices, salvo aquella porción del pueblo sencilla é indeutensa que atravesada ya aquí, ya allí por la locura de los partidos ha sido la única que ha sufrido sin culpa ni recompensa; pero como todos los movimientos de los individuos gobernados por un sistema no pueden conceptrarse sino como efectos, sean buenos ó malos, es claro que para aquellos efectos malos, de carácter general, han de haber habido malas causas de influencia tambien general. Yo hallo las siguientes: aquella especie de concupiscencia provocadora al choque con las armas que se transmitió desde la independencia al fluir del cañon el plomo y de la lanza homicida la sangre humana; y la ignorancia en que fueron sorprendidos los pueblos para el sistema democrático, que requiere moral y cultura en las masas colaboradoras, impureza en la fuente electoral, proveniente de aquellas dos causas; desacierto de las convenciones al asignar las atribuciones respectivas á los tres poderes públicos, en las constituciones antes adoptadas, en las que ha estado el Ejecutivo sumamente debilitado por dejarse flanco á la rebelión del pueblo; y suma imperfección en las leyes dadas por los congresos, las que han sido inconducentes ó incapaces para alcanzar los objetos de las instituciones y especialmte la responsabilidad de los mandatarios públicos, dejándose así flanco á la rebelión de parte de los poderes, contra el pueblo.

Ahora traigamos á la vista el presente para contemplarlo, ¿qué manifiesta? Una constitución nueva. ¿Y qué efectos ha producido? Ha garantido la conservación del personal de los poderes en el gobierno respectivo durante el tiempo que ella determina habiéndose precavido y apagado con grande facilidad la rebelión armada; bajo el abrigo de la paz cada poder ha tenido tiempo para consagrarse á su labor correspondiente, habiéndose rendido ante la Nación honrosa y expandida cuenta sobre cada ramo; quebrantando el espíritu revolucionario ya extinguiéndose el fanatismo de sectas políticas que antes cundía al aniquilamiento de la sociedad salva; que ellas engendraban; los pueblos vienen insensiblemente á concentrarse en la unidad del amor patrio, única base de la verdadera y segura paz. Todo esto prueba que la constitución actual es mucho mas acertada que las anteriores, y que ha fortalecido el principio de autoridad en bien de la Nación. Mas hay el grave riesgo de que por falta de contrapeso se cayere del otro lado. Puede suceder que las reformas hechas en favor de la autoridad, lleguen á tentar el frecuente abuso en su ejercicio, porque los mandatarios forman entre sí una especie de secta ligada por el instinto de mútua conservación

y nunca de buena gana se inspeccionan recíprocamente en su acción; ni ménos se aplican las penas que los códigos establecen para el castigo de las faltas que ellos pueden cometer. Podrían presumir las almas miserables que la reelección de Presidente ha mitigado del temor que esa creencia errónea llegase á servir de pasto á los adúladores y de motivo de desesperación á los oprimidos, por los que explotaron en la popularidad que se ha conquistado el reelegido, con su patriotismo, magnanimidad y demás virtudes cívicas que ha ejercitado con constancia y fidelidad y que aquellos explotadores en el respeto y consideraciones con que los pueblos obedecían al hombre célebre que ha surgido en esta época, al obtener cualquiera parte del mando aprovecharon de esas circunstancias para el logro de sus intentos extraviados impulsados de esos abusos, lo que fácilmente pudo obtener consiguiendo prestidigitador ante el Supremo gobierno por falta del eco lastimero de la queja y la voz firme del reclamo. Entonces llegaría á apoderarse del país una corrupción oficial insuportable y prostituida y la justicia, la paz se haría imposible y los pueblos volverían á la antigua costumbre de venderse como el asesino con la rebelión armada. La patria quedaría hundida en un caos de iniquidades que solo un profeta puede ver.

Es por esto que he dicho hay un intervalo, un momento lúcido sin estado de crisis que atraviesa la República. Debemos aprovecharle en procurar que las reformas inauguradas y la paz consecuente se radiquen y prosperen, lo cual no podía conseguirse sino que la parte que componen la fuerza que garantiza la responsabilidad, que son el pueblo, el Poder Legislativo y el Judicial, obren con orden, actividad, anhelo y lealtad en las funciones que respectivamente les asigna la constitución. El pueblo ejerciendo los derechos de inspección y petición que le corresponden, como inherentes á la soberanía e indelegables; pero no fijándose como antes tan únicamente en los delicias de los altos empleados, sino atendiendo á la acción del Poder Ejecutivo desde el teniente parroquial hasta el Presidente de la República y consejo de Estado y en el judicial, desde el juez civil hasta el ministro de la Suprema Corte; y en el legislativo, desde el Congreso hasta el Senador y desde el miliciano hasta el general en el ramo militar, no tampoco de aquel modo temerario y osado, sino con respeto á la vez que sinceridad y fortaleza. El Poder Legislativo perfeccionando en el seno de la paz y en el orden que demarca la constitución, las cláusulas defectuosas que pudiere contener el gran contrato del pueblo con los poderes; pero no debilitando, como antes, las atribuciones del Ejecutivo por adular las pasiones del pueblo, ni cimentando la opresión contra éste por alimentar las de aquel, sino quitando lo malo con independencia y firmeza en la equidad. El mismo, haciendo en las leyes estricta y santa misión de castigar las infracciones, pero no haciéndose órgano de los círculos fácticos que se proponen disminuir las fuerzas del partido contrario, no santificando los abusos del poder, sino obrando con temor de Dios y amor á la moralidad de la Nación—sean las infracciones provenientes de los que mandan ó de los que obedecen.

(Continuación.)

Pichota, Julio 29 de 1875.

VARIEDADES.

EL ANGEL DE LA GUARDA.

I.
Siempre iba con Augusto.
En las serenas y placidas noches de verano cuando las hojas de los árboles del boulevard tiemblan apenas al fíbil impulso del cálido soplo de la peregrina brisa; en las crudas del helado invierno, cuando los carámbanos cuelgan de los techos y las fuentes, y las pedradas ramas se cubren de escarcha, y el viento que norte erroeja las orejas del infeliz que en una las expone á sus picares caricias; que en una palabra, que lloviera, que nevara, que desgranaran del cielo capuchinos de bronce, el ángel benéfico siempre estaba con él, vigilando sus vacilantes pasos, atento á sus mercedos esas geólicas, pronto á ofrecerle su paternal y robusta mano al menor tropezón, significativo y á levantarle del santo suelo, si en alguna repentina mudanza de posición, él en alguna repuesta al del ángel, le obligaba la picara ley de la gravedad á ir de naírces como la madre tierra.
Con qué amorosa mirada le seguía el ángel en sus evoluciones!
Con qué tanta solicitud le daba el brazo, cuando la cafetera, turca, ó como se llame, habia sido bastante garrafal para impedirle por completo el uso de las piernas!
Con qué íntima satisfacción murmuraba, cuando le vela parado contra una esquina, esperando sin duda que pasara su espina; ¿Por qué hombre! ¿qué sería de él sino fuera por mí?
Y Augusto se dejaba querer!
Y escuchaba sin murmurar las amonestaciones del ángel!
Y le obedecía con la docilidad de un niño!
II.
Pero quién era Augusto?
Augusto era un gran hombre!
Siendo joven, habia visto la vida, como la vemos todos en esa edad encantadora, por una porción de prismas á cual mas risueño.

Qué prismas! ustedes los conocen ó los han conocido.
Unos, color de rosa; otros, color azul de cielo; otros, color verde esperanza; otros, con las irizadas tintas del nécar y del ópalo.
Y todos, prometiendo amistad, amor, gloria y riqueza!
Pero vinieron los años, esos implacables acreedores, y los prismas de Augusto se fueron rompiendo uno á uno, como se rompieron los de ustedes, como se rompieron los míos, como siempre se han roto y se romperán los prismas de color de rosa.
Cuando vivió á sus pies los tristes despojos producidos por esa fatal y lamentable rotura, Augusto entró en cuentas consigo mismo.
¿Cuáles fueron esas cuentas?
Lo ignoro. Pero si puedo decir á ustedes lo que sacó en limpio, ó en acción, que esta cuestión no está todavía dilucidada.
Augusto no habia leído á Conti ni á Littré, casi me atrevo á asegurar que ni siquiera sabia quiénes eran estos ilustres caballeros; y, sin embargo, de la noche á la mañana, sin saber cómo, por intuición, se hizo profundo filósofo-positivista.
¿Milagro debido sin duda al espectáculo de los casos de sus rotos prismas!

III.

Y Augusto empezó á filosofar.
—¿Qué es la amistad?—se preguntó.
—Una señora que huye del que la necesita y corre detrás del que nada en la abundancia.
—¿Qué es el amor?
—Un momento de fiebre cuyo mas frecuente y visible resultado es enmagrecer el bolsillo.
—¿Qué es la gloria!
—Dos sílabas muy sonoras que se resuelven en humo, como una pipada de caporal.
—¿Qué es la riqueza!
—Un avispero de cuidados.
—Por consiguiente, bien rotos están los prismas.
Y Augusto añadió:
—No hay en este mundo mas que tres cosas verdaderas y útiles: dormir, comer y beber. Esto último sobre todo, porque bebiendo, se olvida."
IV.
Con ese credo escrito en su lacerna alta, Augusto no tardó en convertir su filosofía en verdadera religión.
Los vestidos de sus antiguos prismas, fundidos en el crisol de su positivismo, le sirvieron para hacer un prisma nuevo, incoloro y transparente, el cual fué en adelante el idolo de su corazón.
Este idolo era un hermoso vaso de medio cuartillo.
Para darle el debido culto, le colocó sobre la reluciente placa de zinc de un tabernáculo, sito en el boulevard de Moutrouge, no lejos de la estación del Oeste.
Hubiera sido mas lógico elegir el templo cerca de la estación del Sudeste; pero, vayan ustedes á pedir lógicas á un fanático!
Y, aunque neófito, Augusto lo era ya hasta la médula de los huesos.

V.

A los seis meses de mirar la vida por el nuevo prisma, Augusto sintió la mas profunda compasión por Diógenes el cínico.
—¿Pobre demente!—decía—¡por qué se tomaba tantísimo trabajo en burnear con su linterna por todos los rincones del mundo! ¿Para qué mil diablos podia servirle el hombre que buscaba?
—¿Una linterna!... si hubiera elegido una botella de este petit bleu de Suresnes, habria encontrado, en lugar de un hombre que por fortuna no encontró, porque de seguro le habria dado una pesadumbre, la felicidad que yo encuentro cuando el empujo hasta verme...
—Y luego, irse á meter en un tonel sin fondo!... En un tonel vacío!...vallené dispare! Si hubiera sido en un tonel lleno... ¡pase!
—Pobre Diógenes! Esa falta de líquido en su habitación prueba que su cabeza no estaba firme."
VI.
Cada vez que Augusto entraba en su casa, limpiando con los hombros el polvo de los quicios de las puertas, cosa que le sucedia todas las noches infaliblemente, se armaba allí la de Dios es Cristo.
—¡Pícaro!... Tunante!... Sin vergüenza!...—le decía su mujer.
—Es de advertir que Augusto era casado. Si dicha habia dirigido sus pasos al altar de Himenes en la risueña época en que su prisma verde-esperanza estaba ileso y en toda la fuerza de su brillante color. Tambien es de advertir que, en sus momentos de mona sublimada, la placidez de Augusto superaba en muchos quilates á la de un antiguo padre provincial, y su paciencia podia resistir, sin la menor alteración, el formidable peso de toda una carreta de injurias.
—¡Pícaro!... repetía la costilla!—Sin vergüenza, ni quien te la ponga! Mira en qué estado vienes!
—¿Pues qué tengo?
—Que, un poco mas, entras á gatas!
—¿Ca! yo me bamboleo, pero no me caigo.
—La crisma te habías de romper, bribón!
—¿Ca! yo me bam...
—No me repiques, ó te bamboleo yo las costillas, tunante!
—Pero, mujer, si no he tomado mas que una botella!...
—Una!... ¿Docena! Si, apóyate contra la pared, que bien lo necesitas, gandulazo!
—Pero si te digo...
—Que te calles! La mejor noche te recogerán á puñados en el arroyo.
—¿A mí!
—¿A tí, grandísimo tonel!
—¿Ca! yo me...
—Silencio y á la cama! ¿Tras siquiera!

el reloj! Estoy viendo cuando te lo quitan y con él hasta la camisa.
—¿A mí? ¿Ca!
—¿Cómo que será bien difícil!
—Por eso mujer, no te apures: el ángel de la guarda viene siempre conmigo, y no hay miedo que nadie me robe.
—El ángel!... Tan pillito y tan pitoso debe ser el ángel como tú.
—¿Quién él?... Pítozo el ángel!... En su vida lo prueba!
—Pues, entónces, tú bebes por los dos, grandísimo pícaro.
—Te juro, Eugenia, que...
—Calla, calla y no me jures, mosquitudo incorregible! Vamos, á acostarte, y pronto, ó duermes en el santo suelo!
Y Eugenia cogía el pobre Augusto por un brazo, y éste, después de describir unos cuantos sietes en diferentes sentidos, iba á caer de bruces sobre el lecho conyugal.

VII.

Cuando la Asamblea de Versalles, deseando poner un freno al luvoso alcoholismo, decretó la ley contra la embriaguez, sus principios religiosos de Augusto sufrieron una ruda alarma.
—Diablo!—se dijo—¡es que los señores representantes van á poner un límite á mis libaciones! Pues era lo único que me faltaba!
Y, con la inquietud en el alma, y con la garganta abrasada por una sed devoradora, enderezó el paso hacia el tabernáculo del boulevard Moutrouge donde estaba el consabido prisma de medio cuartillo.

VIII.

—Mr. Larin,—preguntó al tabernero—¿quiere U. explicarme qué ley es esa contra la embriaguez?
—Muy mala para nosotros, M. Augusto. Es una ley que nos arruinará, si el hombre no fuera tan, aficionado al fruto prohibido. Figúrese U. que castiga con pena de cárcel á los que en la calle se entreguen á las delicias de la línea curva, y que nos prohíbe á nosotros dar de beber al sediento, siempre que se nos ocurra practicar esta obra de misericordia en algún prójimo que tenga ya cogida por el mango una regular cafetera.
—Pero eso es horrible! Y lo haré U.
—So pena de multa.
—¡Imposible!
—La ley es terminante. Pero no se apure U. Mr. Augusto.
—¿Qué no me apure!
—No, ya encontraremos remedio. Los parroquianos como U. merecen que hagamos un sacrificio.
—¿A ver, Mr. Larin, á ver ese remedio!
—Usted podrá apagar la sed como si tal ley no hubiera venido al mundo.
—De veras?
—Si, señor, la esquivaremos.
—¿Cómo?
—Teniendo á nuestro servicio, para acompañar á nuestros mejores clientes, custodiarlos y ayudarlos á disimular el subversivo culterio nos cuantos ángeles de la guarda.
—¿Ángeles?... ¿qué ángeles son esos!
—Ya U. á ver el suyo, Juan!...
Un sólido tagarote acudido al llamamiento del tabernero.

—Aquí tienes—continuó Mr. Larin—á uno de nuestros mejores parroquianos. Te lo recomiendo de una manera especial para cuando debas acompañarle.
—¿Y á eso le llama U. un ángel!—dijo Augusto así que el tagarote desapareció en la trashanda.—Pues me parece bien patudo!
—Les hemos dado ese nombre por analogía. Tres francos diarios nos cuesta cada uno. Pero, ¿qué no haremos para conservar la clientela!
—De modo, M. Larin, que puedo beber!...
—Cuanto á U. me quita U. la gana!
—¿Qué peso me le da U. de encima! Si me sirviera U. un litro para borrar el susto...
IX.
Juan, el ángel de la guarda de nuestro amigo Augusto, era como debe ser un ángel: puro é incorruptible.
Orgullosos de su delicada misión, y mas orgullosos todavía de su célico sobrenombre, atravesaba sereno el entrelamado mundo de los toneleros y de las botellas, sin que sus blancas alas se manchaban nunca en el repugnante fango de la embriaguez.
—Pero; ¿y á la larga, los mejores ángeles se corrompen con el contacto de las humanas miserias.
Dada nuestra fragilidad, ¿qué ángel, aunque sea de la guarda y gane tres francos diarios, puede decir de este vino no beberé!

X.

Una noche, Augusto y el ángel iban, como de costumbre, por el boulevard Montparnase.
El uno, prosiguiendo sus estudios geodésicos; el otro, sosteniéndole por el brazo con angélica solicitud.
Los altos é incomprendibles juicios del petit bleu inspiraron á Augusto una idea verdaderamente diabólica: tal fué la de transformarse en bíblica serpiente y tentar á su ángel de la guarda.

XI.

—Juan—le dijo—¿tengo sed!
—Todavía Mr. Augusto!
—Si, acompañáme á tomar un ración!
—Yo?... ¡imposible! Nunca bebo.
—¿Bah! por una vez se empieza. Tampoco bebía yo nunca... Verdad es que entónces tenia una porción de prismas. ¿Tienes tú un prisma, Juan?
—Una prima?... Si señor, tengo tres allá en la tierra.
—De color de rosa!
—No, señor, son morenas

—Pues rompe esos prismas y ven a tomar medio litro!
—No puedo, Mr. Augusto.
—Ven, y te doy cinco francos.
—No puedo, el amo me despediría.
—Te doy diez!
—Pero si el amo...
—Manda al amo a nomalá!
—Es que si lo supiera Mr. Larin...
—Y por quién lo ha de saber, animal!
—Crees que se lo voy yo a decir? Vamos, diez francos!
—Mr. Augusto, que me va U. a quitar el pan de la boca!
—Que te he de quitar? Mira, te doy cinco francos si tomas conmigo ese medio litro. Sirven...
—Me jura U. que será nada mas que medio!
—Nada mas! Cualquiera diría que aborreces de muerte ese bendito néctar.
—No es que lo aborrezco, Mr. Augusto; pero, ya ve U., el deber profesional...
Y la tentadora serpiente y el ángel seducido entraron en la taberna vecina.

XII.

Cuando salieron del brazo, el ángel había perdido las blancas alas y hasta la última oración de las leyes del equilibrio.
En cuanto al amigo Augusto, ¿figúrense ustedes cómo estaría con aquel exceso de empinamiento! Hablaba todos los idiomas y dialectos conocidos, desde el griego al iroques, y eso que su lengua, convertida en estropajo, no acertaba a revolverse en la boca, y tenía que poner una hilera de puntos suspensivos entre palabra y palabra y aun entre sílaba y sílaba.
A los tres pasos, el ángel de la guarda pudo decir sin metáfora, que era un ángel caído. Empujándose uno a otro, Juan y Augusto fueron a medir el suelo con las costillas. El boulevard estaba desierto.
A poca distancia de nuestros héroes había un banco, bajo la protectora sombra de los árboles.
Pero, cómo llegar hasta él!
La empresa era peliaguda!
Al contrario de Augusto, el ángel caído tenía el vino lúgubre y peleon: juraba como un condenado, y le decía a su compañero: —Mr. Augusto, le rompo a U. el alma, si no quiere venir a que nos tiremos al Sena!
Por fin, después de unas cuantas caídas y de media hora de andar a gatas, consiguieron escalar el banco, se tumbaron en él, y allí quedaron como dos troncos.
Al poco rato, cuatro cazadores al *potier*, es decir, cuatro ladrones de barrera, cuya especialidad consiste en despojar *pitenteros*, que así llaman en catalá a los borrachos, asomaron por la calle Belambere.
—Muchachos!—dijo uno de ellos—¡allí hay caza!
Y se dirigieron de puntillas al grupo que formaban el seductor y el seducido.

XIII

Diez horas después, esto es, a las nueve de la mañana Augusto y Juan se despertaron sobre las duras baldosas de un *violon* ó puesto de policía.
Juan había perdido la gorra y tenía la nariz hecha una tortilla.
Augusto estaba sin sombrero, sin gaban, sin reloj, con los bolsillos limpios, y con una serie de mapas geográficos y un cóncavo de cardenales en la cara.
—¡Ah! arriba!—les grita un agente asomando a la puerta.—¡Arriba, que está ahí el furgón!
—¿Qué furgón?—pregunta Augusto restregándose los ojos.
—Pues el que va a llevarlos al depósito.
—¿Al qué depósito?
—Al de la prefectura, para ir desde allí a la cárcel. Así aprenderán a empujar el codo y a rodar por los banos de la vía pública a las dos de la mañana.
—Por los banos!... ¿Pues dónde estamos?
—Otra! No lo vent... En el *violon*!
—Y con el ángel!...—añade Augusto mirando a Juan.
—O con el demonio!—grita el agente.—Con que, en marcha!
Juan se echa a llorar.
Augusto se tiente el chaleco y dirige una mirada a las mangas de la camisa.
—Y mi gaban!—dice—Y mi reloj! Y mi dinero!
—Echeles U. un galgo!—responde el agente.
—Y ese ángel! ese ángel!... ¡Ay! bien me lo decía Eugenia! Y sin embargo, ¡era tan sabroso mi último prisma!

XIV.

Faltaba en el cáliz la última gota.
Cuando ya tenía el pie en el estribo del carruaje celular, Augusto sintió una mano que le tiraba de los fondillos del pantalón.
Y al mismo tiempo llegó a sus oídos una voz que le era muy conocida.
—Espera!—decía aquella voz—espera, espera, grandísimo picaro! ¿Has dormido en el *violon*? Te han robado!
—Eugenia!
—Sí, yo, que hace tres horas que te estoy buscando! Si te lo habla dicho! Pero no te han de llevar a la cárcel sino que te acuerdes.
Y al decir esto, Eugenia levanta la mano y se oye el ruido de una sonora bofetada.
Augusto inclina la cabeza con la resignación de un mártir y murmura:
—Te juro que no sé cómo ha sido! El ángel...
—Dónde está el ángel?—pregunta Eugenia, echando fuego por los ojos.
—Pues aquí también... Ese en...
—Este?
—Este!
Y zas! aplica otra de cuello vuelto en la mejilla del de la guarda.

XV.
Escúso decir a ustedes que el ángel de la guarda perdió su destino. Mr. Larin, al tener conocimiento de la aventura, le arrojó ignominiosamente del paraíso tabernario.
Pero no le compadecamos! Juan es muchacho de recursos. Y si perdió su curioso ministerio, si ha quedado incapacitado para ejercerle en otro báguico templo, en cambio, ha sabido encontrar, (¿que no se encuentra en París?) otro empleo mucho mas curioso y no ménos lucrativo:—es embuatador de patas de pavo!
—De qué?...
—De pavo, sí, señores! Parece ser que los pavillosos tiernas y apeteccibles, que son las que buscan los aficionados, tienen las patas negras; y encarnadas, los pavos de edad madura, que han hecho en el mundo muchísimas vueltas y están ya duros y coriáceos.
El espíritu de adulteración notó esa diferencia de matiz, y los recoveros, con el santo objeto de rejuvenecer la mercancía y dargato por libre, crearon el oficio de que hoy ejerce el malaventurado ángel caído.

XVI.

En cuanto al amigo Augusto, a pesar de los ocho días de cárcel y de los moquetes que de cuando en cuando le aplica la cariñosa Eugenia, ha vuelto a hacer a Mr. Larin sus codiciadas visitas y a adorar con el mismo fervor el cristiano idolo que constantemente viaja desde sus sedientos labios a la plaza de zinc.
Ay! el prisma de medio cuartillo es el mas resistente de todos.
Y el que se acostumbra a manejarlo, no le suelta hasta que encuentre en su fondo el embrutecimiento y la muerte.

XVII.

Nota final:
Augusto se ha quedado viudo. La cariñosa Eugenia acaba de morirle de una corajina.
Como todos los borrachos de cierta educación dicen, para disculpar su degradante vicio, que *beben para olvidar penas*, figúrense ustedes la sed espantosa que le habrá producido esta nueva pesadumbre.
—Dios le tenga de su mano y le depare un buen ángel de la guarda!
París, Agosto de 1875.
FEDERICO DE LA VEGA.

REMITIDOS.

SUBLIME IDEA

Ha sido la que el Señor Doctor Campos dió a luz en el "Club liberal Borrero," en la noche de ayer, proponiendo al Presidente de dicho Club el elevar una nota al Ministerio, pidiéndole conceda la vuelta a esta ciudad a los Sres. Proaño y Valverde; y de los primeros hombres que exhibieron en Guayaquil la candidatura del eminente ciudadano en quien fundamos nuestras esperanzas; y de las primeras víctimas que fueron inmoladas en aras de la tiranía que hoy vemos espirar, por sostener la candidatura del que nos dará Paz, Libertad, Progreso y bienestar.
Nosotros verdaderos amantes de estas sublimes cualidades, no hemos podido escuchar sin conmovernos de placer, la proposición del señor doctor Campos: proposición que fué acogida con frenéticos aplausos, por todos los que forman tan respetable Club, y aun de los que no siéndolo tuvieron el honor de escuchar tan entusiastas y patrióticas palabras.
El señor doctor Campos es uno de los hombres que mas honran nuestra patria, es uno de los géneos que en nuestro caro suelo han nacido, para darle mas esplendor, mas gloria, y para hacerle recomendable en países extranjeros; pues admirando su inteligencia creadora, tienen que bendecir y amar al suelo que le vió nacer.
Dios quiera que la poderosa elocuencia del señor doctor Campos, haga que conceda el Ministerio el salvo-conducto a los beneméritos Sres. Proaño y Valverde.
Dios hará tambien que al arribar a nuestras playas estos dos jóvenes héroes, su presencia nos dé mas entusiasmo, mas vigor para seguir nuestro santo propósito; su ejemplo mas luz para dirigir nuestras acciones; y el recuerdo de sus sufrimientos, llevados con tanta heroidad y paciencia, mas valor para no retroceder ante ningún peligro.
Reciba el señor doctor Campos, por haber iniciado tan magnífica idea, y el señor Presidente y demas miembros del "Club liberal Borrero," por haberla acogido con entusiasmo, mas mas expresivas manifestaciones de gratitud y respeto que a tan bella accion dedican
Unos liberates.

CLUB BOLIVAR.

El gran nombre que lleva el club número 3º nos llena de honor a cada uno de los asociados, comunicándonos a todos el firme y grande entusiasmo que tanto distinguió siempre al héroe que llevó ese nombre y que a pesar de descansar su cuerpo años ha, en el fondo de una fria tumba, su nombre y sus mortales glorias están en el corazón nuestro y bendecimos continuamente la sagrada memoria del hombre que abandonó sus afecciones más caras para hacernos libres, y exponiendo su generosa vida en cien combates, supo conquistar para la virgen América, laureles mas ricos que los esmaltados con perlas y brillantes, al, mas ricos, porque aquellos fueron esmaltados con la sangre de aquellos mártires.
Razones son, pues, las manifestadas, para que nosotros dependientes de ese grande hombre liberal, con la frente erguida y el corazón henchido de patriotismo, confirmemos

la libertad que dictó el mártir del Gólgota y que promulgó el héroe de Junín, Pichincha y Ayacucho. Esta es la divisa que tenemos y respetamos, dándonos por este motivo el justo título de liberales.
Siendo libres y estando en nuestro derecho, justo es que elijamos un hombre de nuestro afecto, un hombre que nos honre y que dé a nuestra amada patria días de paz, quietud y prosperidad; por esto no hemos titubeado un momento en elegir para candidato a un hombre tan digno y liberal como el doctor don Antonio Borrero, a quien el pueblo todo proclama como su mas grata esperanza.
Guayaquil, Octubre 7 de 1875.
Ramon Lopez Ugarte.

CRONICA LOCAL.

CAMBIO DE MINISTERIO.—Ha sido grande objeto de regocijo popular la noticia de haberse aceptado, en Quito, la renuncia que de sus respectivas carteras hicieron los Ministros del Interior y de Guerra y Marina, siendo sustituidos por el señor doctor Rafael Pórti, presidente del Senado, en calidad de Secretario general del Ejecutivo.
Rumores de que los primeros trataban poner en acción los medios coercitivos para que triunfase la candidatura del señor doctor Luis Antonio Salazar, hermano del Ministro de la Guerra, exaltaron al pueblo de la capital hasta el extremo de invadir el palacio de gobierno pidiendo la destitución de aquellos y reclamando el patriotismo y vigoroso apoyo del Sr. general Julio Sáenz, comandante general de ese distrito. El Ejecutivo no pudo negarse a tan justa petición, para afianzar así la libertad del sufragio electoral, y en consecuencia los señores Ministros hicieron la dimisión de sus carteras.
Felicitamos sinceramente al Vicepresidente de la Republica y al distinguido general Julio Sáenz, por este acto de profunda independencia, y de amor a las leyes y a la libertad electoral: libertad que no puede existir cuando los altos magistrados de la Nación se convierten en sostenedores de un partido é intervienen directamente para dirigir el voto popular.
Sabemos que el señor doctor Pórti ha aceptado el cargo de Ministro general, a condición precisa de que el gobierno no tenga candidato oficial ni estorbe a los pueblos el derecho de elegir libremente al que juzgaren mas a propósito para la presidencia de la Republica. Esta conducta, que es propia del estimable juriscónsul cuya independencia y respeto a las leyes son bien conocidos por nosotros, honra mucho al nuevo Ministro, de quien esperamos seguridad inviolable para nuestros derechos y garantías.
FALLECIMIENTO.—Abrumados de profunda pena deploramos la sentida muerte de nuestro malogrado amigo el señor Manuel de Jesus Bravo, acaecida en esta ciudad el 6 de los corrientes.
Este inesperado acontecimiento, que ha llenado de luto nuestro corazón, es un justo motivo de duelo para la sociedad, por los importantes servicios que el señor Bravo ha prestado siempre con nobilísimo desinterés.
El señor Bravo pertenecía al número de los bienhechores de la humanidad, a esa clase singular de hombres que practican el bien, como única misión sobre la tierra, y que al morir dejan profundos recuerdos de gratitud que hacen imperecedera su memoria.
Consagrar su vida al servicio de todos los que necesitaban sus conocimientos en medicina; ser el apoyo de las clases menesterosas a quienes prestaba remedio en sus dolencias, auxilio a sus necesidades; mostrarse siempre cumplido ciudadano, amigo consecuente y generoso, tal fué lo que hizo el señor Bravo en el transcurso de su bienhechora existencia.
Sus restos fueron conducidos, en la noche del mismo día a la Iglesia de San Agustín, con un acompañamiento numeroso y respetado, que por sí solo dice mucho en favor del amigo y protector de la humanidad, cuya muerte ha causado general sensacion.
Que el ángel de la tumba haya descrito ante sus ojos el velo de la inmortalidad y la suprema dicha!
Que su estimable familia alcance la resignación que le deseamos y reciba la expresion de nuestro justo sentimiento!

CLUB LIBERAL.—Cinco asociaciones mas se han organizado en estos días, para sostener la candidatura del ilustrado señor doctor Antonio Borrero, de acuerdo con las otras de que dimos cuenta en nuestra crónica anterior. El entusiasmo que reina en todas ellas, el orden que las preside y el patriotismo de que todos sus miembros se hallan animados, son un motivo de noble orgullo para esta ciudad, porque manifiestan que las ideas republicanas han penetrado aun en la conciencia de esas clases de la sociedad que parecían desheredadas del sufragio y condehadas a no ejercer jamás los preciosos derechos del ciudadano ilustrado é independiente.
ATENTADO.—El paquete de comunicaciones dirigido de Quito a esta ciudad, por la estafeta correspondiente al jueves último, sabemos que ha perdido en el tránsito a Latacunga, según oficio comunicado a esta administración. Este correo se desahucó de la capital el 2 de los corrientes, día de la deposición del ministerio Salazar, seria sensible si la violación de la correspondencia pública fuese una intriga de partido, tan criminal como vergonzosa para los que se hubieran atrevido a cometerla.
Ojalá se descubriese la verdadera causa de esta pérdida tan alarmante.

AVISOS.

NORVERTO OSA & Ca. DIAZ & Ca.
Tienen de venta los siguientes abarrotes por mayor y menor, que acaban de recibir por "Hinrike" y "Ann de Lizzy."
Aceite de linazas crudo y cocido.
Id. almendras.
Id. cañitor.
Id. comer en 1, 2, 3 y 4 botella.
Id. en latas de 1 y de 2 arroba.
Aguarás.
Azúcar refinado.
Azul de ultramar en botitas y en dados.
Azadones acerados.
Acero. Alcanfor. Alhucema.
Bacalao. Betun. Barniz.
Barretas de hierro.
Cerveza marca T 1 y 2.
Id. noruega.
Cobain fino Otard Dupuy & Ca.
Id. id. Martel.
Id. id. Laage Fils.
Id. id. Gantier Frères.
Id. id. Old Brandy.
Id. cotun.
Cera en panes de 1 lb. y de 1 arroba.
Crefmor.
Clavos de fierro.
Id. de alambre.
Id. de clor.
Círculas pasas en cajitas tapas de vidrio y en frascos. Confites. Corchos. Cochetes.
Cominos españoles.
Cabo de Manila y de Zelandia.
Cabaliteras de zinc para techos.
Cristalería.
Encurtidos.
Estribos estafiados.
Id. de zapato.
Esteras de 4/4, 5/4 y 6/4, blanca y colorada.
Fosforos.
Frutas en jugo.
Id. cándids.
Fierro en barras y en varillas.
Ferretería en general.
Galletas de soda.
Goma arábiga.
Id. laca.
Ginebra marca campana, entera y media.
Hilo de cáñamo, surtido.
Id. de coser sacos.
Id. de enfardelar.
Hachas.
Incienso.
Jabon de Paris.
Id. mar del Sur.
Juegos de muebles de esterilla.
Landa con mango y sin él.
Loza surtida.
Machetes de punta ancha y angosta.
Mallorca de España.
Mistelas finas:
Emperatriz y Emperador.
Aya-Pana.
Crema argentina.
Id. del Guayán.
Padre Cordonan.
Id. comun 1/2 botellas.
Molejones.
Municion.
Nalpes.
Orégano.
Pimentas crespas.
Id. de chiapa.
Petit Pois.
Pintura blanca de zinc.
Papel tapiz.
Id. ministro varias clases.
Id. de cartas azul y blanco.
Piola para toldas.
Palmatorias de laton.
Plomo en barras.
Pizarras.
Platos de zinc.
Porcelana.
Sagú.
Sirop de goma y almendras, enteras y medias.
Id. surtido id. id.
Sardinias.
Soldadura.
Sillas, sillones y sofases de esterilla.
Tubos y bombas de cristal para lámparas.
Té perla fino.
Id. negro id. y conuú.
Velas estearicas surtidas.
Vidrios planos.
Vingro en danajuantitas.
Id. español en anclotes.
Vinos españoles en cajas:
Pajarete.
Pedro Jiménez.
Jerez dulce.
Moscatel.
Id. franceses en cajas:
Pajarete.
Jerez dulce.
Id. seco.
Malaga.
Alicant.
Madera.
Moscatel.
Oporto.
Shery cordial.
Id. italianos espumantes.
Vino Champagne fino y conuú, enteras y medias.
Id. Vermouth Torino, varias marcas.
Id. id. franceses.
Id. en anclotes, varias clases, alemán y español.
Id. Chamberlin.
Id. Burdeos fino y conuú.
Zinc plano en planchetas Sta. Ca.
Y muchos otros artículos a precios módicos.
Avisan tambien que dentro de breves días recibirán un magnífico surtido de abarrotes y vinos españoles, franceses e italianos, y que a fines del mes entrante les llegará igualmente otro surtido con ploto de abarrotes alemanes y de abarrotes y ferreteria inglesa.
v. 20. n. 23—42.